

CAMINAMOS A SANTIAGO



Boletín Informativo Nº 1

SE HACE CAMINO AL ANDAR

Toda la actividad del hombre en cuanto tal está dirigida hacia un fin. El fin general y absoluto nos viene impuesto por una ley superior que a nadie está permitido infringir, mientras que los fines particulares e inmediatos suele ser el propio individuo quien los elige voluntariamente.

Ahora bien, desde que una persona opta por un fin determinado hasta que logra alcanzarlo media un trecho más o menos largo, más o menos difícil. De ahí la sentencia de los filósofos, según la cual el fin es lo primero que se piensa y lo último que se consigue.

Puede suceder que la finalidad propuesta rebase las posibilidades del individuo, o del grupo, por lo que resulta inasequible en la práctica; o que se presente demasiado difuminada, aérea, insuficientemente motivada; o que no se vea con claridad el método o camino que seguir o los medios que adoptar...y en tales circunstancias puede cundir el desaliento, con lo que se agrava la situación.

Los dos extremos hay que evitar: dar alegremente las velas al viento, a la ventura, y anclar indefinidamente la nave para no correr riesgos.

Fijémonos ante todo unas metas precisas, midamos nuestras propias fuerzas y comencemos a actuar con entusiasmo: Se hace camino al andar.

ARAGON Y EL CAMINO DE SANTIAGO

La peregrinación a Santiago de Compostela ha sido desde sus orígenes (y continúa siéndolo) un fenómeno universal -católico-, en el tiempo y en el espacio; es ésta una verdad sobre la que no es necesario insistir.

Pero esta universalidad tampoco debe ser obstáculo para que nos detengamos brevemente y miremos la parte que en esta empresa le cupo a nuestra región. Por el contrario, la gran avenida de peregrinos compostelanos se fue formando con la aportación de los creyentes de todos los pueblos, aun de las más recónditas aldeas, y fecundó todos los países por los que atravesaba: el torrente se forma y desarrolla con la conjunción de infinitas gotas de lluvia.

Aunque carezcamos de noticias precisas sobre peregrinos aragoneses de los primeros tiempos, cabe suponer que ARAGON no habría sido una excepción entre los pueblos cristianos que se sintieron arrastrados hacia la Tumba Apostólica.

Precisamente una de las grandes vías de peregrinación -la Vía Tolosana- que recorría la parte meridional de Francia entraba en España por el Somport y seguía el curso del río Aragón hasta desembocar en Navarra.

Otra vía, menos frecuentada, cruzaba por el Portalet para juntarse con la anterior en Jaca. Y también otros puertos de nuestro Pirineo presenciaron el paso de peregrinos.

Conforme avanzaba la reconquista y los musulmanes iban cediendo terreno, muchos jacobitas se acercaban hasta Zaragoza por la vía romana procedente de la Aquitania; e incluso surgió otro nuevo camino jacobeo por la ribera del Ebro, muy utilizado por los peregrinos procedentes del levante español.

Aunque los aragoneses hubieran querido permanecer impassibles, como meros espectadores, ante el alud incesante de peregrinos, un motivo especialísimo,

privativo nuestro, los habría empujado a tomar el bordón y encaminarse a Compostela: la antiquísima tradición del apostolado de Santiago en Zaragoza.

Otros aspectos hay que incidieron, y no poco, en la vida y desarrollo de toda la colectividad.

En el siglo XI Ramiro I nombra capital del naciente reino de Aragón a Jaca, por donde pasaba ya o había de pasar muy en breve una de las arterias principales del Camino de Santiago. Gracias a esto, Aragón contó desde sus inicios con una puerta permanentemente abierta a Europa.

El paso incesante de peregrinos estimuló a la creación y mejora de calzadas y puentes, a la construcción de albergues y hospitales (Santa Cristina, Canfranc, Jaca...), al asentamiento de núcleos urbanos con población de ambas vertientes del Pirineo.

Los peregrinos eran portadores, en ambos sentidos del Camino, de diferentes estilos de vida, costumbres e ideologías y merced a ellos entraron en contacto la cultura y la economía del mundo musulmán y las de la Europa cristiana.

En un viaje tan largo y tan alejado de sus países de origen, los jacobitas se veían a menudo en situaciones difíciles no sólo materiales (lo que fomentó el desarrollo de diversos oficios artesanales en los pueblos de la ruta) sino también de todo orden y la autoridad civil tuvo que otorgar un estatuto jurídico que los amparase. Una muestra de tal providencia está en los salvoconductos que la cancillería real extendía en favor de los peregrinos y de los que queda constancia en los archivos.

El arte no reconoce fronteras y en los siglos XI y XII el románico muestra una vitalidad exuberante que jalona el Camino con monumentos a cual más interesantes; pero es un Jaca donde surge una grandiosa catedral que supone un avance en diversos aspectos arquitectónicos y en la que se fijaron otros muchos templos principalmente en lo que al aspecto decorativo se refiere.

Hubo otros factores, sin duda; pero sin el Camino de Santiago no se podría explicar medianamente la historia de Aragón de los primeros siglos.

CIAS NOTICIAS NOTICIAS NOTICIAS NOTICIAS NOTI

El Camino de Santiago está de moda. Raro es el día en que los diferentes medios de comunicación social no se hagan eco de alguna actividad, de algún proyecto, de algún acontecimiento relacionado con el mismo, por lo que dar un resumen, siquiera telegráfico, de las noticias divulgadas durante el último año a través de las ondas o de la letra impresa exigiría muchísimo trabajo y un amplísimo espacio.

Espigaremos, pues, las que consideramos más destacadas.

x x x x x

En la solemnidad del Domingo de Ramos, Juan Pablo II manifestaba públicamente su propósito de acudir a Santiago de Compostela para reunirse con los jóvenes con motivo de la Jornada Mundial de la Juventud.

Este anuncio ha despertado gran entusiasmo y los preparativos van muy adelantados; la cita está fijada para el día 19 de agosto y se espera la llegada de varios cientos de millares de jóvenes peregrinos que acudirán por las rutas tradicionales terrestres y marítimas.

No han faltado tampoco las críticas desde distintos sectores a esta iniciativa papal.

x x x x x

El 24 de julio se promulgaba en Compostela una carta pastoral de los obispos del Camino de Santiago en España bajo el lema de "El Camino de Santiago" un camino para la peregrinación cristiana.

x x x x x

El Consejo de Europa organizó en colaboración con el Deutsches Komitee für Denkmalschutz y la Deutsche St. Jakobus-Gesellschaft e.V. un congreso sobre Los Caminos de Santiago de Compostela.

Las sesiones tuvieron lugar en el castillo de Lichtenfels, cerca de Bamberg (Baviera) del día 29 de septiembre al 1 de octubre y entre las conclusiones figuran: una reafirmación de la importancia que los caminos de Santiago tuvieron en la historia espiritual y cultural de Europa y el papel que desempeñaron para la formación de una civilización europea; la necesidad de una identificación científica de los itinerarios allende el Pirineo; y un ruego al Consejo de Europa para que interponga su valimiento ante las autoridades políticas de los estados miembros en el sentido de que se fomente la investigación científica y la revitalización de los caminos históricos de Santiago.

x x x x x

Bajo los mismos auspicios del Consejo de Europa, la sociedad HISPANIA NOSTRA convocó a especialistas de prestigio internacional para un ciclo de tres mesas redondas sobre "El Camino de Santiago, primer itinerario cultural de Europa".

El marco de estas reuniones fue el salón de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, de Madrid, los días 16,17 y 18 de noviembre.

Al margen del programa se concedió a los representantes de las autonomías por las que discurre el Camino de Santiago la oportunidad de celebrar una sesión abierta en la que expusieron sus proyectos respectivos, inquietudes y necesidades.

x x x x x



PREPARANDO LA MOCHILA (1)

Aunque cualquier época del año es hábil para hacer el Camino de Santiago, se consideran más apropiados los meses estivales para tomar la mochila y lanzarse por esos mundos de Dios: los días son largos, el tiempo más estable y es precisamente cuando cede la actividad académica y las empresas conceden al personal sus bien ganadas vacaciones.

A esto se debe que vayamos recibiendo últimamente muchas cartas de quienes desean caminar hasta Santiago de Compostela y solicitan toda suerte de información.

Sin descartar las entrevistas personales (a las que accederemos muy gustosos) queremos responder desde estas páginas a las preguntas de tipo general que nos suelen formular.

"¿Con quién podría ir yo a Santiago?"

No faltan individuos a quienes no les importa hacer el Camino en solitario, e incluso lo prefieren así; ello no obstante, lo aconsejable para la mayoría es hacerlo en grupo. Por eso nos permitimos sugerir a cuantos nos han escrito que nos autoricen a publicar en este Boletín su nombre (o sus iniciales), domicilio y teléfono para que todos los interesados puedan establecer contacto entre sí sin necesidad de intermediarios.

Una vez elegida la presunta compañía, procede realizar alguna o algunas marchas en común no sólo para ponerse en forma, sino principalmente para conocerse mutuamente, comprobar el ritmo de marcha de cada uno y acordar una serie de detalles que no por pequeños carecen de importancia.

No hay por qué poner en duda la buena disposición y excelente voluntad del que ha sido escogido como futuro compañero de viaje; más aún, por regla general sucede que un peregrino se añade a un grupo o absorbe en el propio a personas a quienes nunca ha visto con anterioridad y crean a lo largo del Camino una amistad imborrable.

Pero también hay que reconocer que van a ser muchos los días de convivencia, que el Camino es duro y que es mejor prevenir que lamentar.

Los Amigos del Camino de Santiago. Zaragoza

Esta Asociación, nacida con la finalidad (entre otras) de integrar a cuantas personas estén interesadas en la conservación y promoción del Camino de Santiago y de informar y apoyar a los peregrinos, lleva una andadura lenta, demasiado lenta quizás, y con menos eficacia de lo que sería de desear.

Debemos reconocerlo sin paliativos no para lamentarnos estérilmente, ni para señalar culpables (lo que podría ser injusto), sino para aportar ideas, buscar soluciones y colaborar según nuestros medios.

Aunque la actividad desarrollada no podamos calificarla de "brillante", podemos recordar que:

. el 18 de diciembre y en el salón parroquial de San Francisco de Asís, tras una breve exposición sobre la peregrinación jacobea, se proyectó un audiovisual sobre el Camino desde el Pirineo hasta Nájera;

. dicho audiovisual se ha pasado en su totalidad ante un grupo de alumnos del I.B. Pedro de Luna y también en el monasterio de Comendadoras del Sto. Sepulcro.

Hemos dado información amplia y precisa sobre la manera de hacer el Camino a cuantos futuros peregrinos se nos han acercado.

El camino de Somport -NUESTRO CAMINO- está irreconocible, enterrado bajo el asfalto, destruido por los tractores o anegado por el pantano de Yesa. Es urgente actuar para que no se pierda del todo y/o buscar un camino alternativo.

Con la valiosísima ayuda de los Amigos del Camino, de Pamplona, hemos recorrido y marcado en diversas jornadas los tramos de Somport-Jaca, Jaca-Santa Engracia, Sigüés-Leyre.

Durante esta primavera queremos continuar esta labor en jornadas domingueras.

Los interesados en participar pueden ponerse en contacto con LUIS IBOR GARCIA, teléfono 376443

